



UNIVERSIDAD POLITÉCNICA SALESIANA

SEDE GUAYAQUIL

TRABAJO DE TITULACIÓN PREVIO A LA OBTENCIÓN DE

TÍTULO DE:

LICENCIADO EN COMUNICACIÓN SOCIAL CON MENCIÓN
EN PRODUCCIÓN AUDIOVISUAL Y MULTIMEDIA

TÍTULO:

ESTADO ACTUAL DE PORTOVIEJO TRAS EL TERREMOTO
DEL 16 DE ABRIL DE 2016

AUTOR:

IRIS ANABELL MONROY OYAGUE

TUTOR:

Msc. MARLENE MAGALY MOSQUERAGONZALEZ

Dedicatoria y Agradecimientos

El siguiente trabajo de titulación se lo dedico a Dios que supo guiarme en el buen camino, por darme sabiduría y entendimiento en todos mis estudios, ayudándome a ser perseverante en cada adversidad que se presentaba.

Quiero dedicárselo a los sobrevivientes del terremoto en la ciudad de Portoviejo, por enseñarme a luchar en las adversidades y a ser valiente, a mi abuela Lupe Rueda por apoyarme desde el inicio de mi carrera tanto económicamente como emocional, a mi abuelo Francisco Aguirre por llevarme temprano los primeros semestres de mi carrera universitaria. También le agradezco a mis padres por haberme pagado la carrera. A mi madre por haberme apoyado durante toda mi carrera y en la elaboración del video documental, ayudándome a conseguir entrevistas, siendo mi segunda cámara y más. A mi enamorado por ayudarme en la edición del producto comunicativo y aconsejarme en los momentos más difíciles del trabajo. Finalmente, a mi mascota quien estuvo acompañándome desde el primer semestre en la elaboración de mis deberes y largas noches de estudio.

Le agradezco a mi Tía Iris por recibirme en su hogar en la ciudad de Portoviejo para la realización de este producto audiovisual, por conseguir las entrevistas y apoyarme con el tema del trabajo. A los comerciantes y moradores del centro de Portoviejo por brindarme su tiempo y ayudarme con sus testimonios. A mi tutora por aconsejarme en la elaboración del documental y ayudarme a conseguir mi meta final. Por último, a todos mis profesores que aportaron en mi carrera profesional

Resumen

Se han cumplido tres años del terremoto que sufrió Ecuador el cual dejó a la provincia de Manabí con economía inestable, deudas, bajo nivel turístico y miedo entre los ciudadanos. Para la reconstrucción de la catástrofe en Portoviejo se crearon políticas y medidas económicas las que serían una pronta solución para los ciudadanos, El siguiente estudio pretende describir las problemáticas actuales que persisten en el centro de Portoviejo tanto para los moradores como comerciantes después de un terremoto. Se utilizó un enfoque cualitativo, con un diseño etnográfico y un alcance descriptivo. La muestra fue seleccionada bajo criterios no paramétricos y por el grado de aceptación para colaborar a 5 familias damnificadas por el terremoto del 2016 residente de la ciudad de Portoviejo, para la selección de los 10 comerciantes se tomó en cuenta que debían ser antiguos trabajadores del centro de Portoviejo en la calle Pedrogual y encontrarse laborando en la actualidad en la nueva zona comercial ubicada en la calle Alajuela y Picoazá (parroquia urbana del cantón Portoviejo).

Los resultados obtenidos por las entrevistas demuestran que de todas las etapas después del desastre, la reconstrucción es la más difícil, costosa, larga y compleja por las problemáticas que se van desarrollando, se puede observar a la zona cero de Portoviejo en un lento proceso de reconstrucción y con problemas sobre el manejo del dinero.

Palabras claves: Terremoto, catástrofe, reconstrucción, economía, hogar, Portoviejo.

Abstract

Three years have passed since the earthquake that Ecuador suffered, which left the province of Manabí with an unstable economy, debt, a low level of tourism and fear among citizens. For the reconstruction of the catastrophe in Portoviejo, economic policies and measures were

created, which would be a quick solution for the citizens. The following study aims to describe the current problems that persist in the center of Portoviejo for both residents and traders after an earthquake. A qualitative approach was used, with an ethnographic design and a descriptive scope. The sample was selected under non-parametric criteria and by the degree of acceptance to collaborate with 5 families affected by the 2016 earthquake resident in the city of Portoviejo, for the selection of the 10 merchants it was taken into account that they must be former workers of the Portoviejo center in Pedrogual street and currently works in the new commercial zone located in Alajuela and Picoazá streets (urban parish of the canton of Portoviejo).

The results obtained from the interviews show that of all the stages after the disaster, reconstruction is the most difficult, costly, long and complex due to the problems that are developing; You can observe the zero zone of Portoviejo in a slow process of reconstruction. and problems with money management.

Keywords: Earthquake, catastrophe, reconstruction, economy, home, Portoviejo.

Índice de contenidos

Introducción	5
Formulación del Problema:	6
Antecedentes	7
Objetivos General y Específicos	9
Objetivo General	9
Objetivos específicos	9
Desarrollo	10
Análisis de los resultados	13
Conclusiones:	14
Referencias Citadas	16
Bibliografía	16
Anexos	20
Cronograma de Actividades:	20
Aspectos técnicos de pre producción	21
Presupuesto:	21

Introducción

Portoviejo, capital provincial de Manabí fue una de las provincias afectadas por el terremoto del 2016. La “zona cero” ubicado en las calles Chile y Pedrogual, quedó devastada, los afectados fueron acomodados en refugios, gracias a la ayuda del Gobierno y otras organizaciones.

En un periodo de tiempo la provincia recibió ayudas: humanas, económicas y políticas, las mismas que prometieron reconstruir la ciudad y apoyar a los comerciantes que laboraban en el centro. Gracias a ello, la mayoría de los comerciantes fueron reubicados en la calle Picoazá de Portoviejo. Otra de las ayudas que recibieron los sobrevivientes fueron: ser acreedores de viviendas y poder adquirir préstamos en Banecuador para reconstruir sus hogares y edificios comerciales.

El planteamiento de esta investigación procura investigar la reconstrucción después de la catástrofe en una ciudad, cuáles son los problemas que se presentan y los factores que influyen para que la ciudad mejore. Este estudio concentra en promover sus objetivos de evidenciar las consecuencias tras el terremoto en el centro de Portoviejo y definir mediante las técnicas de recolección de datos, los factores sociales, políticos y económicos que están incidiendo en la problemática de comerciantes y moradores de Portoviejo.

Formulación del Problema:

Existe un gran desconocimiento en los ciudadanos ecuatorianos sobre el estado en el que viven los sobrevivientes de la ciudad de Portoviejo tras el terremoto del 2016, causada en parte, por la escasa difusión de los medios ya sea por falta de rating o coaccionados por parte de las autoridades locales para el control de la información que se transmite en los medios de comunicación.

Las quejas y el descontento de los comerciantes aumentan a medida que crece el rechazo de peticiones laborales y promesas no cumplidas por parte del alcalde de Portoviejo. Hasta ahora, “La Rotonda” y “Las Vegas” son los únicos establecimientos prometidos y cumplidos cercanos a la “zona cero”, el resto de las promesas han quedado en simples palabras de aliento en un momento determinado. Tres años han pasado desde que el alcalde enseñó el proyecto del nuevo centro comercial, pero actualmente se encuentra en cimiento.

Ante los problemas planteados, este proyecto pretende responder la interrogante siguiente: ¿Cuál es la situación actual de los moradores y comerciantes del centro de Portoviejo luego de tres años de la catástrofe? También es necesario determinar si los sobrevivientes, a día de hoy, conocen de las posibles secuelas que el terreno a dejado, potencialmente ante un posible terremoto.

Antecedentes

El 16 de abril del 2016 se produjo un terremoto de 7.8 grados en escala de Richer en Ecuador, sacudiendo a la costa pacífica a las 18:58 horas (UTC-05:00, hora local). El movimiento telúrico se sintió principalmente en localidades cercanas a su epicentro, localizado entre las provincias de Manabí y Esmeraldas. Tras el sismo ciudades como: Portoviejo, Manta, Chone, Montecristi, Bahía de Caráquez, Rocafuerte, Calceta, Puerto López, Pedernales y Jaramijó resultaron afectadas. Según consejo provincial de Manabí (2016) “Portoviejo, capital provincial de Manabí, evidenció un número significativo de pérdidas humanas como resultado del colapso de al menos 684 infraestructuras civiles” (p.79).

En la capital de Manabí fallecieron 100 personas y 347 familias fueron damnificadas, y llevadas al ex aeropuerto de Portoviejo donde estuvieron albergadas. El centro de Portoviejo fue el más afectado de toda la ciudad, donde 533 edificaciones fueron colapsadas, mientras que 376 edificaciones fueron demolidas por no ser adecuadas para habitar.

Tras el terremoto, el Gobierno decretó las siguientes medidas: (1) subir el IVA al 14% en todas las ciudades del Ecuador espeto Manabí, durante el periodo de un año; (2) decretó una contribución del 3% de las utilidades solo por una vez; (3) la contribución del 0,09% sobre las personas naturales cuyo patrimonio natural sea mayor a un millón de dólares; (4) para las personas que ganaban más de 1.000 dólares debían pagar el sueldo de un día por sólo un mes, si ganaba 2.000 dólares sería el sueldo de un día por dos meses, pero si ganaba 5.000\$ sería por cinco meses de trabajo, y finalmente el Estado vendió algunos de sus activos. El Gobierno también prometió entregar 320 hogares a los damnificados de Portoviejo y una nueva plaza comercial en la zona cero (Araujo, A. 2016).

Después del 16 de abril del 2016, el centro de Portoviejo dejó de tener la actividad económica generadora de empleo y movimiento comercial a la ciudad y como consecuencia un considerable número de comerciantes afectados decidieron emigrar a otras ciudades del Ecuador, dejando a los más afortunados que pudieron reabrir sus negocios a la entrada de la ciudad.

Cuny (como se citó en Oliver-Smith, 1994):

(...) el proceso, la reconstrucción después del desastre, se puede medir de cuatro maneras: 1) recuperación emocional de las víctimas; 2) recuperación económica, inclusive remplazo del ingreso perdido, la restauración de empleos y/o los medios de producción y restauración de los mercados; 3) remplazo de pérdidas físicas, que incluye sustitución de pertenencias personales, el hogar o, en algunos casos, el remplazo de tierra; y 4) remplazo de oportunidad.

Así mismo (Sellés, 2016, p.15) admite que “los documentales de representación social nos ofrecen una visión tangible del mundo que habitamos y compartimos”. Por ello, se considera relevante conocer la situación económica y social que están viviendo los sobrevivientes del terremoto, a través de un documental social donde se puedan observar y visibilizar los problemas.

Objetivos General y Específicos

Objetivo General

- Describir mediante un video documental las problemáticas sociales, políticas y económicas aún existentes en Portoviejo, tras tres años del terremoto del 16 de abril de 2016.

Objetivos específicos

- Evidenciar las consecuencias tras el terremoto en el centro de Portoviejo.
- Definir mediante las técnicas de recolección de datos, los factores sociales, políticos y económicos que están incidiendo en la problemática de comerciantes y moradores de Portoviejo.

Desarrollo

La catástrofe natural en la ciudad de Portoviejo dejó mayor afectación en su mercado comercial al por mayor y menor; como consecuencia los comerciantes y residentes del sector se vieron obligados a permitir demoler edificaciones y ser trasladados a un nuevo sector comercial ubicado en la calle Alajuela y Picoazá, parroquia urbana.

Los comerciantes con mayores recursos reabrieron sus negocios en la ciudad, sin embargo, los minoristas que no han tenido el capital suficiente para sobrellevar la catástrofe se han visto obligados a emigrar hacia el resto del Ecuador, abandonando sus terrenos.

“Comerciantes y familias que tenían viviendas de más de dos plantas y negocios no han podido resurgir y están en la quiebra. Hoy solo poseen solares baldíos” (Olmos, 2018). Actualmente, tres años después, los moradores del centro de Portoviejo aun buscan nuevas viviendas para poder residir mientras esperan la reconstrucción de sus hogares, otros simplemente viven con sus familiares y esperan las casas del Miduvi.

Palma (2019) Afirma:

Lenín Vera, técnico de la Corporación para el desarrollo del cantón Portoviejo, entidad anexa al cabildo, señala que en las 45 manzanas en las que se delimitó la zona cero de la capital manabita aún no se levanta estructura en 381 predios. (p.01).

La oportunidad de reconstrucción de hogares en la capital manabita ha tenido problemas, muchos damnificados no cumplieron o se atrasaron al realizar el papeleo para obtener una vivienda del Miduvi, ellos indican que es imposible acceder a una en la actualidad. Así mismo existen familias que no tienen el ingreso mensual para poder pagar las viviendas del Miduvi. “Desde febrero pasado se cobra el copago correspondiente al 10% del valor de las casas que fueron entregadas a los damnificados por el terremoto del 16 de abril del 2016” (Velasco, 2018, p.01).

En este punto, hay que acotar que el retraso de la construcción de viviendas, calles, edificios y más daños se debe, en parte también, a la corrupción de los fondos de reconstrucción que se tenían asignados, “el perjuicio económico supera los 15 millones de dólares. Son exactamente 15,033,939.32 dólares que no se destinaron a la construcción o reparación de viviendas, como estaba previsto” (Yépez y Cano, 2018, p01).

Los habitantes de Portoviejo se quejan al saber que no han sido bien utilizados los recursos para la reconstrucción, debido a que luego del desastre las necesidades más solicitadas fueron el hogar y el trabajo, incluyendo las necesidades básicas, la salud y educación. Entre las peticiones que a diario circulan entre sus calles resaltan: emplear un sistema que ayude a organizar y a priorizar necesidades que reformulen y brinden soporte a la reconstrucción.

El sector luce abandonado y despreocupado mientras el alcalde se resguarda en la creación de su proyecto de regeneración urbana que inicia desde el parque Las Vegas tomando en cuenta la zona cero, sin embargo, su otro gran proyecto “Plan Priza”, un soterramiento de sistemas de electrificación en las calles afectadas por el terremoto no ha sido finalizado. “Juan Carlos Guerra, presidente del Colegio de Ingenieros Civiles de Manabí, señaló que en muchas ocasiones empresas cometen este tipo de incumplimientos y no son sancionadas, pero aseguró que junto a un asambleísta trabaja en el tema” (Anónimo, 2019).

Metodología

La metodología que se utilizó en el trabajo de titulación del producto audiovisual (documental) se realizó bajo un enfoque cualitativo, con un diseño etnográfico y un alcance descriptivo. debido a que permite comprender el proyecto antes mencionado, dando una directriz investigativa de orden analítica y reflexiva, basado en las interpretaciones y conclusiones de los personajes entrevistados del video. La muestra fue seleccionada bajo criterios no paramétricos, se seleccionaron por el grado de aceptación para colaborar a 5 familias

damnificadas por el terremoto del 2016 residente de la ciudad de Portoviejo, para la selección de los 10 comerciantes tuvimos en cuenta que debían ser antiguos trabajadores del centro de Portoviejo en la calle Pedrogual y encontrarse laborando en la actualidad en la nueva zona comercial ubicada en la calle Alajuela y Picoazá (parroquia urbana del cantón Portoviejo).

La técnica seleccionada para este producto fue la entrevista y se tomaron en cuenta a más de los comerciantes y residentes, a la psicóloga encargada de la ayuda a los rescatados del 2016 y el político Héctor Farfán para dar sus testimonios sobre la reconstrucción de la ciudad, el tiempo de duración de cada entrevista fue de 10-20 minutos.

El componente base del producto comunicativo tuvo como referente principal las variables de reconstrucción después del terremoto que señala el autor Oliver-Smith, para la posterior formulación de las preguntas y lineamientos que marcaron el avance de la investigación.

Tabla 1. *Bitácora de la entrevista*

ENTREVISTADO	CARGO	TIEMPO
HERNESTO VACA	Fiscalizador de la obra de la reconstrucción	00:00:50:08
HÉCTOR FARFÁN	Político de Portoviejo	00:00:48:90
LUIS LOOR	Morador y comerciante	00:01:23:52
JULIO SARMIENTO	Morador y comerciante	00:01:07:13
GIOVANNIE BRAVO	Morador y comerciante	00:02:01:37
ALFREDO VELÁSQUEZ	Morador y comerciante	00:01:03:18
CARMEN QUIROZ	Psicóloga-encargada de atención psicológica a los	00:02:12:83

	sobrevivientes del terremoto.	
ADRIANA NÁBILA	Comerciante reubicada en Picoazá	00:00:35:38
JHONNY VILLAVICENCIO	Comerciante reubicado en Picoazá	00:02:02:64
HENRRY MÁRQUEZ	Comerciante reubicado en Picoazá	00:00:43:71
HÉCTOR FARFÁN	Político de Portoviejo	00:02:55:47

Análisis de los resultados

En la investigación realizada sobre el estado actual de Portoviejo tras el terremoto del 16 de abril de 2016, se decide aplicar un análisis de reducción de datos que se obtuvieron a partir de diálogos y entrevistas a los comerciantes, moradores, psicóloga y político. Gracias a esto se especifican categorías de análisis que permitirán establecer un orden a los datos obtenidos. Las preguntas se formularon a través de las medidas de recuperación después del desastre.

Por parte de los moradores de la zona cero se observa el miedo a un terremoto a futuro, así mismo la indignación por la construcción de los parques en la ciudad y no a la ayuda del sector en el que habitan, a través de las tomas en dron podemos ver los terrenos abandonados de donde fueron hace tres años edificios comerciales y viviendas, el sector sin un pavimento o asfalto, tal y como expresó Giovannie Bravo, uno de los entrevistados *“Le han dado prioridad a otras cosas, lo que no contempla y no tiene ningún tipo de relación lo la mencionada Ley de solidaridad, 33 meses y estamos en el abandono”*.

Los comerciantes que ahora están en el nuevo sector comercial en Picoazá están indignados y reclaman la promesa del alcalde Agustin Casanova debido, a que para ellos la

construcción del centro comercial era una prioridad y aún ahora está en proyectos, dando como prioridad a la regeneración urbana en la calle sucre.

Johnny Villavicencio, otro entrevistado nos dijo *“A nosotros nos dicen que nos van hacer una bahía, de lo cual no sabemos de dónde van a sacar plata, tienen proyectos, pero no hay nada, tres años ya vamos y no hay nada”*.

En cuanto a la recuperación emocional de las víctimas, la psicóloga Carmen Quiróz *“Vinieron muchos psicólogos sin saber qué hacer y lo que hacían era como revictimizar a las personas que estaban en las diferentes áreas con el problema de desastre que hubo. No se organizó un trabajo para ayudar a estas personas”*. Refiriéndose a los psicólogos que arribaron de otras ciudades, generando entre los afectados un mutismo social.

Conclusiones:

La preocupación entre los comerciantes de Portoviejo se mantiene latente, al observar la poca rotación que posee su mercado, al tiempo que mencionan que sus ingresos mensuales se han visto reducidos a la mitad, por otro lado, han manifestado su constante temor a la presencia de un nuevo sismo que ocasione el derrumbamiento de sus hogares, debido a lo cual piden que se facilite el proceso al hacer presentamos a BanEcuador.

Según lo ha establecido el autor Oliver-Smith existen 4 variables para medir el proceso de reconstrucción luego de un desastre, mismas que han sido aplicadas en el desarrollo del presente documental, la primera de estas concierne a la recuperación emocional por la que han pasado las víctimas, a lo cual se determinó que no se ha dado un seguimiento a los afectados, la inexistencia de reportes sobre personas que presenten estrés post traumáticos o algún otro trauma, así mismo los ciudadanos afirman que no se encuentran preparados para un terremoto a futuro y que sencillamente no sabrían cómo actuar.

La segunda variable concierne a la recuperación económica o restauración del comercio y mercados, en donde se determinó que los afectados reclaman por la falta de apoyo y facilidad de préstamos, al tiempo que se sienten económicamente desamparados, mencionando que luego de tres años del fatídico día, aun no se encuentran ni cerca de recuperar el ingreso perdido o la restauración de empleos, puesto que sus medios de producción se encuentran abandonados.

En cuanto a la variable de remplazo de pérdidas físicas, que incluye sustitución de pertenencias personales, el hogar o en algunos casos, el remplazo de tierra, no ha podido ser reconstruido, los pocos negocios que han regresado al centro de Portoviejo tuvieron que hacer préstamos a familiares o utilizar el poco dinero que les quedó; como solución viable tras lo sucedido, el gobierno ha construido parques, sin embargo los comerciantes manifiestan que tales construcciones no les han brindado solución alguna a su problema.

La última de las variables corresponde al remplazo de oportunidad, por lo cual se presenta que el expresidente Rafael Correa prometió entregar 320 hogares a los damnificados de Portoviejo. No obstante, debido a procesos fallidos y mal controlados, personas que no se habían quedado sin hogar se hicieron acreedores a esta ayuda, generando un panorama en el que, a la fecha actual, aún existen personas viviendo en refugios.

Referencias Citadas

- Anónimo. (2019). Piden rescindir el contrato con Plan Priza en Portoviejo. *El Diario*. Recuperado de: <http://www.eldiario.ec/noticias-manabi-ecuador/504961-piden-rescindir-el-contrato-con-plan-priza-en-portoviejo/>
- Araujo, A. (2016). Gobierno anuncia 5 medidas económicas por el terremoto. *El Comercio*. Recuperado de: <https://www.elcomercio.com/actualidad/gobierno-aumento-impuestos-contribucion-terremoto.html>
- Consejo provincial de Manabi. (2016). *Plan de desarrollo*. Recuperado de: http://app.sni.gob.ec/snmlink/sni/PORTAL_SNI/data_sigad_plus/sigadplusdocumentofinal/1360000120001_PDyOT%20Manabi%20actualizado%2031-10-2016%20%20C3%BAltimo_29-12-2016_09-46-27.pdf
- Oliver-Smith, Anthony. (1994) *Reconstrucción después del desastre: una visión general de secuelas y problemas*. En: Al Norte del Río Grande. LA RED, Red de Estudios Sociales en Prevención de Desastres en América Latina. Allan Lavell (comp.).
- Olmos, J. (15 de abril de 2018). El terremoto de Manabí dejó víctimas olvidadas que claman apoyo. *El Universo*. Recuperado de: <https://www.eluniverso.com/noticias/2018/04/15/nota/6714045/terremoto-dejo-victimas-olvidadas-que-claman-apoyo>
- Palma, N. (16 de abril de 2019). Con dificultades resurge comercio en Portoviejo. *El Universo*. Recuperado de: <https://www.eluniverso.com/noticias/2019/04/16/nota/7287953/dificultades-resurge-comercio-portovejense>
- Sellés, M. (2016). *El documental*. Barcelona, España: UOC
- Velasco, B. (13 de abril de 2018). El cobro del 10% del valor de las casas para damnificados empezó. *El comercio*. Recuperado de: <https://www.elcomercio.com/actualidad/ecuador-terremoto-cobro-damnificados-miduvi.html>
- Yépez, D., Cano, J. (16 de abril de 2018). A dos años del terremoto en Ecuador, se encienden las alertas por corrupción con los fondos de la reconstrucción. *Univisión*. Recuperado de: <https://www.univision.com/noticias/america-latina/a-dos-anos-del-terremoto-en-ecuador-se-encienden-las-alertas-por-corrupcion-con-los-fondos-de-la-reconstruccion>

Bibliografía

- Alarcón, B., Navia, A., y Macías, A. Moreira (2018): “Estrés postraumático como consecuencia del terremoto del 16-A en bomberos de la ciudad de Portoviejo”, *Revista Caribeña de Ciencias Sociales*. Recuperado de: <https://www.eumed.net/rev/caribe/2018/03/estres-postraumatico-bomberos.html>

- Anónimo. (2019). Piden rescindir el contrato con Plan Priza en Portoviejo. *El Diario*. Recuperado de: <http://www.eldiario.ec/noticias-manabi-ecuador/504961-piden-rescindir-el-contrato-con-plan-priza-en-portoviejo/>
- Araujo, A. (21 de abril de 2016). Gobierno anuncia 5 medidas económicas por el terremoto. *El Comercio*, Recuperado de: <https://www.elcomercio.com/actualidad/gobierno-aumento-impuestos-contribucion-terremoto.html>
- Arranz, M., Palacios, M. (2001). Los efectos de los desastres naturales en América Latina 1990 – 2000. *Revista Anales de Geografía de la UCM*, 1(20), 219 - 233.
- Bonilla, M. (5 de enero de 2018). 70 familias aún viven en carpas tras un año del sismo. *El Comercio*. Recuperado de: <https://www.elcomercio.com/actualidad/familias-viven-carpas-terremoto-albergue.html>
- Cedeño, R. (17 de abril de 2018). ‘Hasta cuándo’, réplica de miles sin una vivienda en Manabí desde el terremoto. *El Universo*. Recuperado de: <https://www.eluniverso.com/noticias/2018/04/17/nota/6718209/hasta-cuando-replica-miles-vivienda>
- Concha-Saldías, C., Olivares-Larraín, R., y Rasse-Figueroa, A. (2015). Reconstrucción post-terremoto en la ruralidad del Maule. *Revista Bitácora Urbano Territorial*, 25(1), 71-80.
- Consejo provincial de Manabi. (2016). *Plan de desarrollo*. Recuperado de: http://app.sni.gob.ec/snmlink/sni/PORTAL_SNI/data_sigad_plus/sigadplusdocumentofinal/1360000120001_PDyOT%20Manabi%20actualizado%2031-10-2016%20%20C3%20BAltimo_29-12-2016_09-46-27.pdf
- Díaz, X., Mena C., y Mercado, M. (2016). Síntomas del trastorno por estrés postraumático en la comuna chilena de Cobquecura, 2010. *Revista Cubana de Salud Pública*, 42(2), 284-293
- Durán, M. (2010). Bienestar psicológico: el estrés y la calidad de vida en el contexto laboral. *Revista Nacional de Administración*, 1(1), 71-84.
- Espinosa, M. (1 de septiembre de 2016). En Portoviejo se planifican obras para la reactivación económica y social. *El Comercio*. Recuperado de: <https://www.elcomercio.com/actualidad/portoviejo-economia-terremoto-reconstruccion-rafaelcorrea.html>
- Espinoza, D., Zumelzu, A., Burgos, R., Mawromatis, C. (2016). Transformaciones espaciales en ciudades intermedias: el caso de Valdivia- Chile y su evolución post-terremoto. *Arquitectura y Urbanismo*, 37(3), 1-22.
- Grandón, P. Acuña, S. Briese, Chovar, P., Hernández, A., Orellana, F. 2014. Saqueos y autodefensa. Impacto social en Chile post terremoto. *Ajayu*, 12(2), 187-206.
- Inzulza, J., y Cárdenas, A. (2017). Desplazamiento subsidiario: efectos de gentrificación contemporánea en barrios céntricos en reconstrucción post-terremoto. *Cuadernos Geográficos*, 56(3), 268-291.

- Leiva-Bianchi, M. (2011). Prevalencia del estrés post-traumático post-terremoto como problema de salud pública en Constitución. *Revista de Salud Pública*, 13(4), 551-559
- Leiva-Bianchi, M., Soto- Escalona, P., Serrano, C. (2017). Ideación suicida y estrés postraumático después del terremoto y tsunami del 27-F. *Revista de Psicología*, 26(1), 1-8
- Lévano, E., Flores, C., Fuentes, C., y Cabrel, C. (2013). Impacto socio ambiental en la ciudad de Pisco después del terremoto. *Cátedra Villarreal*, 1(2), 153 - 166.
- Macías, L. (10 de mayo de 2018). Portoviejo y su recuperación a dos años del terremoto del 16 de abril del 2016, *El Comercio*, Recuperado de: <http://www.eldiario.ec/noticias-manabi-ecuador/471372-portoviejo-y-su-recuperacion/>
- Micheletti, S., y Letelier, F. (2016). Damnificados de la reconstrucción post-terremoto. Efectos del modelo en el hábitat rural del Maule. *Revista Invin*, 86 (31), 17-58.
- Olmos, J. (15 de abril de 2018). El terremoto de Manabí dejó víctimas olvidadas que claman apoyo. *El Universo*. Recuperado de: <https://www.eluniverso.com/noticias/2018/04/15/nota/6714045/terremoto-dejo-victimas-olvidadas-que-claman-apoyo>
- Oliver-Smith, A. (1994). *Reconstrucción después del desastre: una visión general de secuelas y problemas*. Lavell, A.(comp.), Al norte del Río Grande, Ciencias Sociales, Desastres: una perspectiva norteamericana, La Red and ITDG. Bogotá, Colombia: Tercer Mundo Editores
- Paucar, E. (22 de Julio 2016). Miles de manabitas son tratados por alteraciones psicológicas. *El Comercio*. Recuperado de: <http://www.elcomercio.com/actualidad/psicologos-miedo-terremoto-manabi-afectados.html>
- Rodríguez-Arrieta, G., Solís-Barreto, Y., Looz-Zambrano, Y. (2017). Análisis del servicio en las nuevas estructuras provisorias del comercio en Portoviejo y Manta. *Dominio de las Ciencias*, 3(4), 470-484
- Velasco, B. (13 de abril de 2018). El cobro del 10% del valor de las casas para damnificados empezó. *El comercio*. Recuperado de: <https://www.elcomercio.com/actualidad/ecuador-terremoto-cobro-damnificados-miduvi.html>
- Yépez, D., Cano, J. (16 de abril de 2018). A dos años del terremoto en Ecuador, se encienden las alertas por corrupción con los fondos de la reconstrucción. *Univisión*. Recuperado de: <https://www.univision.com/noticias/america-latina/a-dos-anos-del-terremoto-en-ecuador-se-encienden-las-alertas-por-corrupcion-con-los-fondos-de-la-reconstruccion>
- Yepes, H., Audin, L., Alvarado, A., Beauval, C., Aguilar, J., Font, Y., Cotton, F. (2016): A new view for the geodynamics of Ecuador: implication in seismogenic sources definition and seismic hazard assessment. *Tectonics*, 35(5), 1249—1279. DOI: <http://doi.org/10.1002/2015TC003941>

Quiceno, C. (2005). Escenarios de una catástrofe AIBR. *Revista de Antropología Iberoamericana*, 1(39), 0.

Anexos

Cronograma de Actividades:

ACTIVIDADES	HORAS	FECHAS
Estructuración del Producto comunicativo	40	21/ mayo - 21/junio 2018
Reuniones con el docente guía	30	21/mayo 2018 - 21/julio 2019
Fase de entrevistas a los sobrevivientes del 16 de abril	30	15/septiembre2018 - 3/mayo 2019
Investigación bibliográfica	30	25/mayo-17/noviembre 2018
Desarrollo del producto comunicativo	80	18/noviembre2018 – 17/junio 2019
Edición del producto comunicativo	80	8/diciembre 2018 - 17/ junio 2019
Correcciones	40	Diciembre 2018- Junio 2019
TOTAL	250	

Aspectos técnicos de pre producción

Presupuesto:

Recurso	Valor
Computadora HP Notebook core i7 para edición	\$700
Micrófono Boom para grabaciones	\$45
Trípode para cámara	\$30
Steadycam	\$39
Transporte y movilización	\$100
Viáticos y alimentación	\$500
Disco duro Toshiba 1 tb	\$50
Recursos extras	\$100
Compras de video en drone	\$200
Cámara Nikon d3300	\$500
TOTAL	\$2.264

Estado actual de Portoviejo tras el terremoto

ESC.1. INT. VIDEO RECUPERADO DEL 16 DE ABRIL DE 2016

# DE PLANO	TIPO DE PLANO	ÁNGULO	MOVIMIENTO DE CÁMARA	DESCRIPCIÓN DEL VIDEO	DESCRIPCIÓN DE AUDIO	DURACIÓN
001	PLANO MEDIO	EYES LEVEL	PANO	VIDEO RECUPERADO DE SOBREVIVIENTE EN LOS ESCOMBROS DE LA CIUDAD DE PORTOVIEJO	Gracias a Dios me dio un poquito de vida	00:00:09:21

ESC.2. EXT. BANCO DEL FOMENTO/PORTOVIEJO

2	ENTERO	PICADO	NINGUNO	VIDEO RECUPERADO DE CÁMARAS DE SEGURIDAD DEL BANCO DEL FOMENTO DE PORTOVIEJO	Música instrumental	00:00:38:00
ESC.3. EXT. PEDROGUAL Y CHILE/ PORTOVIEJO						
3	PLANO GENERAL	PICADO	TRAVELLING	VIDEO CON TOMAS DE LOS EDIFICIOS DESTROZADOS POR EL TERREMOTO	Portoviejo, capital provincial de Manabí, evidenció un número significativo de pérdidas humanas como consecuencia del colapso de infraestructuras civiles, los sobrevivientes	00:00:12:00
ESC.4. EXT. REFUGIOS/ PORTOVIEJO						

4	PLANO MEDIO	EYE LEVEL	PANORAMA	VIDEO RECUPERADO DE DAMNIFICADOS	Fueron llevados a refugios donde el Ministerio de Salud los atendió	00:00:15:00
ESC.5. EXT. PORTOVIEJO						
5	PLANO MEDIO	EYE LEVEL	PANORAMA	VIDEO RECUPERADO DE RESCATE A SOBREVIVIENTE DEL TERREMOTO DEL 16 DE ABRIL DE 2016	También se los ayudó psicológicamente debido que muchos de ellos quedaron sin propiedades, negocios y presenciaron la muerte de sus familiares,	00:00:23:02
ESC.6. EXT. CALLE CHILE/ PORTOVIEJO						
6	PLANO GENERAL	EYE LEVEL	DOLLY	VIDEO RECUPERADO DEL TERREMOTO DEL 2016	vecinos y amigos. La situación económica y social de los sobrevivientes era preocupación del país	00:00:34:00
ESC.7. EXT. PORTOVIEJO						
7	PLANO MEDIO	EYE LEVEL	FIJO	VIDEO RECUPERADO DEL TERREMOTO DEL 2016, AYUDA A DAMINIFICADOS	se crearon grupos de personas que recaudaban víveres no perecibles, ropa, juguetes y se enviaban a la provincia	00:00:36:17
ESC.8. EXT. CALLE PEDROGUAL/PORTOVIEJO						
8	PLANO GENERAL	PICADO	PANORAMA	VIDEO RECUPERADO DEL TERREMOTO DEL 2016	pero así mismo se esperaba una respuesta para solucionar la situación económica que se vivía.	00:00:43:03
ESC.9. EXT. PORTOVIEJO						

9	PLANO MEDIO	EYE LEV EL	FIJO	VIDEO RECUPERADO DEL TERREMOTO DE 2016, ENTREVISTA A RAFAEL CORREA	El expresidente Rafael Correa visitó la ciudad de Portoviejo el 1 de septiembre de 2016 después de cinco meses del terremoto,	00:00:52:02
ESC.10. EXT. REFUGIOS/ PORTOVIEJO						
10	PLANO MEDIO- PLANO GENER AL	EYE LEV EL	FIJO- PANE O	VIDEO RECUPERADO DEL TERREMOTO DEL 2016. RAFAEL CORREA VISITA A LOS DAMNIFICADOS DE PORTOVIEJO	donde prometió entregar 320 hogares a los damnificados de Portoviejo	00:00:56:12
ESC.11. EXT. CALLE PEDROGUAL/PORTOVIEJO						
11	PLANO GENER AL	PIC AD O- GE NER AL	PANE O	VIDEO RECUPERADO DEL TERREMOTO DEL 2016 EN DRONE	una nueva plaza comercial en la zona cero, llamada “Plaza mayor Reales Tamarindos”	00:00:03:00
ESC.12. EXT. PORTOVIEJO						
12	PLANO MEDIO	EYE LEV EL	FIJO- PANE O	VIDEO RECUPERADO DEL TERREMOTO DE 2016 EDIFICACIONES DESTRUIDAS	El terremoto afectó al municipio de Portoviejo, consejo de la judicatura, casas emblemáticas, pero principalmente el comercio y sector de la construcción	00:00:15:22
ESC.13. EXT. CALLE PEDROGUAL/ PORTOVIEJO						
13	PLANO MEDIO- PLANO GENER AL	EYE LEV EL	FIJO- PANE O	VIDEO DE TRABAJADORES EN LA RECONSTRUCCIÓN	Han pasado tres años y los avances de la reconstrucción aún no terminan	00:00:00:05
ESC.14. EXT. CALLE PEDROGUAL/PORTOVIEJO						

14	PLANO MEDIO	GENERAL	PANORAMA	VIDEO DE TRABAJADORES EN LA RECONSTRUCCIÓN	El ingeniero Hernesto Vaca dio a manifestar los cambios que se están haciendo en esta obra	00:00:00:07
ESC.15. EXT. PEDROGUAL Y CHILE/ PORTOVIEJO						
15	PLANO GENERAL-PLANO MEDIO	GENERAL	PANORAMA FIJO	VIDEO CON TOMAS DE LOS EDIFICIOS DESTROZADOS POR EL TERREMOTO-ENTREVISTA A HERNESTO VACA	Como cambios se está soterrando la red eléctrica y de telecomunicaciones, y se están haciendo cambios en los conectores de aguas lluvias y servidas, incluidas las cámaras que están en las intersecciones. El tiempo estimado de esta obra son 300 días, han habido inconsistencias técnicas, que esto dará margen no mucho, se supone que en el mes de enero más o menos febrero se estará terminando la obra	00:00:50:08
ESC.16.INT. DOMICILIO DE HÉCTOR FARFÁN/ PORTOVIEJO						
16	PLANO MEDIO	EYE LEVEL	FIJO	VIDEO ENTREVISTA A HÉCTOR FARFÁN	Queda debiendo el comité de reconstrucción, con una reconstrucción del centro de Portoviejo una obra que no es de mucha ingeniería, se han pasado del tiempo por el que han sido contratados, debe haber mano dura de los organismos. Por qué razón la compañía que está al frente los responsables en este plan no toman cartas en el asunto. Está fuera de plazo esta obra.	00:00:48:90
ESC.17. EXT. CASAS PATRIMONIALES/ PORTOVIEJO						

17	PLANO GENER AL	EYE LEV EL	FIJO	TOMAS DE CASAS PATRIMONIALES	Música de fondo	00:00:23:02
ESC.18. EXT. CASAS PATRIMONIALES/ PORTOVIEJO						
18	PLANO MEDIO	EYE LEV EL	FIJO	ENTREVISTA A LUIS LOOR MORADOR Y COMERCIANTE	Yo no me he recuperado por falta de atención del Gobierno, yo en el terremoto perdí mi casa, estoy arrendando, el Gobierno de Rafael Correa nos dio miseria de \$100- 150. entonces no me he recuperado, mucha gente aquí en mi cantón no se ha recuperado. Aquí estamos mal, nos hace falta donde entraba los recursos, donde estaban los comerciantes. Mi hoja me reconstruyó esto haciéndolo nuevo todo. Aquí no hay préstamos, a los 74 años de edad no me van a dar préstamos jamás. El parque ha hecho la gente necesita distraerse, pero la gente necesita trabajar, mucha gente desocupada porque no tiene trabajo, las autoridades no dejan trabajar.	00:01:23:52
ESC.19. EXT. CASAS PATRIMONIALES/ PORTOVIEJO						
19	PLANO MEDIO	EYE LEV EL	FIJO	TOMAS DE CASAS PATRIMONIALES	Música de fondo	00:00:36:17
ESC.20. INT. CASAS PATRIMONIALES/PORTOVIEJO						
20	PLANO GENER AL	PIC AD O	PANE O	ENTREVISTA A JULIO SARMIENTO MORADOR Y COMERCIANTE	De parque no vive nadie. Quizás ahora hay la novelería de los parques, pero deje que pase 2-3 años ya se olvidan, los que pusieron negocios en los parques ya quebraron. Todo individuo tiene la capacidad de reaccionar a las adversidades de la vida, uno busca a forma y eso es lo que hacemos y eso hacemos, buscar la forma de recuperarse. No porque el Gobierno diga tenga para que se recupere, la recuperación es personal.	00:01:07:13
ESC.21. EXT.ZONA CERO/ PORTOVIEJO						

21	PLANO GENER AL	EYE LEV EL	DOLLY	TOMAS DE COMERCIAL EL PANAMEÑO UBICADO EN ZONA CERO DE PORTOVIEJO	Música de fondo	00:00:52:02
ESC.22. INT. COMERCIAL PANAMEÑO/ PORTOVIEJO						
22	PLANO MEDIO	EYE LEV EL	FIJO	ENTREVISTA A GIOVANNIE BRAVO DUEÑO DEL PANAMEÑO Y MORADOR	Emocionalmente post terremoto estábamos mal psicológicamente porque justo aquí es mi lugar de residencia, aquí vivimos todo el 16 de abril fue muy duro que a 33 meses como que ya lo vamos olvidando, pero los primeros meses fueron muy duros. Efectivamente yo digo que un parque no está mal, pero después del terremoto hubieron otras prioridades, como lo demanda la ley de la solidaridad, donde se recaudaron más de 1.633 millones al 2 punto del incremento al IVA, era para las zonas afectadas del terremoto, estamos aquí en la verdadera zona cero, más de 30 manzanas del perímetro del casco comercial de Portoviejo no se ha hecho nada, 33 meses vemos como luce el casco comercial de Portoviejo abandonado, deprimido, donde no ha existido una reactivación económica, donde no han existido políticas públicas del Municipio de Portoviejo, donde no se ha invertido los dineros y les han dado prioridad a otras cosas, 33 meses y estamos en el abandono.	00:02:01:37
ESC.23. EXT. ZONA CERO/PORTOVIEJO						
23	PLANO GENER AL	PIC AD O- GE NER AL	PANE O- DOLLY	TOMAS EN DRONE DE LA ZONA CERO	Música de fondo	00:00:03:00
ESC.24. EXT. PORTOVIEJO						

24	PLANO MEDIO	EYE LEV EL	FIJO	ENTREVISTA A ALFREDO VELÁSQUEZ, COMERCIANTE Y MORADOR DE LA ZONA CERO DE PORTOVIEJO	<p>Me pusieron una cinta de restringido, me examinaron 5 veces, me ofrecieron un bono de 4 mil dólares que nunca llegó, fui para ver si accedía al bono y me dijeron que el dinero ya no había, uno debe tener hasta media culpa por no hacerlo a tiempo, debe vivir con las falencias que nos ha dejado el terremoto. El fenómeno que se dio en los albergues, que venía gente y se colaba en los albergues con el fin de obtener casa, pero si no hubo ara los afectados peor para los que venían de los alrededores.</p>	00:01:03:18
ESC.25. EXT. PARQUE LA ROTONDA/ PORTOVIEJO						

25	PLANO MEDIO	EYE LEV EL	FIJO	<p>ENTREVISTA A LA PSICÓLOGA CARMEN QUIROZ RESPONSABLE DE LA ATENCIÓN PSICOLÓGICA A LOS SOBREVIVIENTES DEL TERREMOTO DEL 2016</p>	<p>Me auto convoqué al Ecu 911 donde estaban las mesas para ayuda, luego de ahí nos organizamos para ir al ex aeropuerto que fueron del casco comercial, se les daba auxilio psicológico, alimento y vestimenta, luego al pasar de los días nos organizamos para ir al centro y ayudar desde los psicológico, luego vinieron muchos psicólogos que lastimosamente sin saber qué hacer y lo que hacían era revictimizar a las personas que tenían problemas, no se organizó un trabajo y luego colaboramos 15 días, ayudando a las personas que salían de los escombros y a las familias de ellas. Luego de eso no se ha hecho un análisis de la situación emocional de las personas, yo sugerí que luego de un año se levante un reporte para ver las personas que han quedado con trauma psicológico, pero hasta la actualidad no me llega ningún reporte, entonces no se ha hecho. Y no estamos preparados para otro evento, no se ha preparado, si en este momento hay un terremoto de esa magnitud no sabríamos qué hacer.</p>	00:02:12:83
ESC.26. EXT. CALLE PICOAZÁ/ PORTOVIEJO						

26	PLANO GENERAL- PLANO MEDIO	GE NER AL	PANE O- FIJO	TOMAS DE LOS COMERCIANTES UBICADOS EN PICOAZÁ	Un mes después de la catástrofe y los comerciantes del centro de Portoviejo de ubicaron en la prolongación de la calle Ricaurte con la poca mercadería que les quedaba, esperaban la pronta solución del alcalde Agustín casanova el cual los reubicó en la avenida Alajuela, les indicó que iba a ser momentáneo hasta la construcción del centro comercial Reales tamarindo, han pasado tres años y los comerciantes aún reclaman y exigen la promesa del alcalde.	00:00:29:12
ESC.27.INT. BAHÍA/ PORTOVIEJO						
27	PLANO MEDIO	EYE LEV EL	FIJO	VIDEO ENTREVISTA A ADRIANA NÁBILA	En el año 2016 cuando fue el terremoto como no había comercio se aprovechó esos días, luego los siguientes años la venta bajo. La situación no es porque estaos en esta ubicación, es porque no hay circulante en el país, creo que el sector no influye, es porque no hay circulante y la gente no tiene para comprar.	00:00:35:38
ESC.28..INT. BAHÍA/ PORTOVIEJO						
28	PRIMER PLANO	EYE LEV EL	FIJO	VIDEO ENTREVISTA A JHONNY VILLAVICENCIO	Música de fondo	00:00:23:02
ESC.29..INT. BAHÍA/ PORTOVIEJO						

29	PLANO MEDIO	EYE LEV EL	FIJO- PANE O	TOMAS DE PASO DE LA BAHÍA UBICADA EN LA CALLE PICOAZÁ	Música de fondo	00:00:34:00
ESC.30.INT. BAHÍA/ PORTOVIEJO						
30	PLANO MEDIO	EYE LEV EL	FIJO	VIDEO ENTREVISTA A JHONNY VILLAVICENCIO	Fui uno de los perjudicados del 16 de abril, se vino abajo el edificio donde trabajaba, hemos salido adelante o estamos queriendo salir por nuestro propio esfuerzo, por nuestra propia voluntad, hemos rechazado esto de que los políticos venían y se tomaban fotos, nos decían los turistas del desastre. Nos ofrecieron muchas cosas, pero ya nos ve como estamos aquí, es por nuestro propio esfuerzo, no por la ayuda de los señores, estos módulos lo hemos hecho con nuestro dinero, la cubierta es con nuestro propio dinero.	00:00:36:17
ESC.31. EXT. RENDER DE PROPUESTA DEL NUEVO CENTRO COMERCIAL/PORTOVIEJO						
31	PLANO GENER AL	EYE LEV EL	PANE O-FIJO	RENDER DE PROPUESTA DEL NUEVO CENTRO COMERCIAL DE PORTOVIEJO	Tienen proyecto pero el Gobierno no da la facilidad, el centro comercial que era una prioridad lo dejaron como último proyecto, a nosotros nos dicen que nos van hacer a bahía pero no sabemos a dónde, dicen que tienen proyectos pero ya vamos 3 años y nada.	00:00:43:03
ESC.32.INT. BAHÍA/ PORTOVIEJO						

32	PLANO MEDIO	EYE LEV EL	FIJO	ENTREVISTA A HENRY MÁRQUEZ	Estaba ubicado en la calle Chile y P. Moreira, muy buena la venta, allá era diario \$200, sábado y domingo \$300, ahora que nos han ubicado acá prácticamente estamos abandonados, acá en la Alajuela es pésima la venta no se hace ni para la comida.	00:00:52:02
ESC.33.INT. BAHÍA/ PORTOVIEJO						
33	PLANO GENER AL	EYE LEV EL	FIJO	TOMAS DE PASO DE LA BAHÍA UBICADA EN LA CALLE PICOAZÁ	Yo clamo que nos ayuden por favor le pido a Dios que nos ayuden porque prácticamente estamos abandonados.	00:00:56:12
ESC.34. EXT. ZONA CERO/PORTOVIEJO						
34	PLANO GENER AL	CEN ITAL	ELEVA CIÓN	TOMAS EN DRONE DEL TERRENO DEL EX CENTRO COMERCIAL DE PORTOVIEJO	Tres años después de la catástrofe y el centro comercial de Portoviejo luce en terreno, así mismo los edificios comerciales que se encontraban a su alrededor, hasta la presentación de este video se intentó contactar con el alcalde Agustín Casanova, pero no se tuvo respuesta.	00:00:22:66
ESC.35. INT. DOMICILIO DE HÉCTOR FARFÁN/PORTOVIEJO						

35	PLANO MEDIO	EYE LEV EL	FIJO	ENTREVISTA AL POLÍTICO HÉCTOR FARFÁN	<p>La política de recaudación del aumento del IVA del 12 al 14% pero política económica para repartir equitativamente los recursos no hubo, no había ni metodología ni formato, no hubo una política económica para que los recursos que llegaron se utilice de manera efectiva. Lo primero el fideicomiso, eso obligaba a que se usara solo para mitigar los efectos del terremoto, pero al ingresar a la cuenta única un día apareció que se llevaron 300 millones y el secretario dijo que se lo llevaron porque no se estaba usando, pero quién conoce ese manejo de los recursos económicos, no hubo, eso debió ser lo primero el fideicomiso. Lo primero el fideicomiso, eso obligaba a que se usara solo para mitigar los efectos del terremoto, pero al ingresar a la cuenta única un día apareció que se llevaron 300 millones y el secretario dijo que se lo llevaron porque no se estaba usando, pero quién conoce ese manejo de los recursos económicos, no hubo, eso debió ser lo primero el fideicomiso. Portoviejo es una ciudad Burocrática, comercial y de agricultores, debió generarse crédito para los agricultores, ellos iban a pedir préstamos, no les daban por estar en central de riesgo, los comerciantes iban a pedir, no les daban, debieron estudiarse los casos, no hubo política económica. Por eso hoy reclaman porque la reactivación tan sonada pero que a nadie se ayudó.</p>	00:02:55:47
ESC.36. EXT. ZONA CERO/ PORTOVIEJO						

36	PLANO GENER AL	EYE LEV EL	TRAVE LLING	TOMAS EN DRONE DE EDIFICIOS DESTRUIDOS POR EL TERREMOTO	El descontento es alto entre los comerciantes por la falta de apoyo. su situación es preocupante al ver su mercadería guardada y el ingreso de la mitad de lo que antes vendían. Los moradores tienen miedo y preocupación de que sus hogares se derrumben por un terremoto a futuro así mismo piden una facilidad al hacer presentamos a Banecuador.	00:00:38:20
ESC.37. EXT. MUNICIPIO DE PROTOVIEJO						
37	PLANO GENER AL	EYE LEV EL	FIJO	TOMA DE PASO DEL MUNICIPIO DE PORTOVIEJO SIN RECONSTRUIR	A través de este documental se puede observar el proceso de reconstrucción después del desastre que indica el autor Oliver-Smith, en las cuales se pueden medir de cuatro maneras, como recuperación emocional de las víctimas; no se ha dado un seguimiento a los afectados y no se tienen reportes sobre personas que tengan estrés post traumáticos o algún otro trauma, así mismo ellos	00:00:12:20
ESC.38. EXT. CALLE PICOAZÁ/PORTOVIEJO						

38	PLANO MEDIO- PLANO GENER AL	EYE LEV EL	FIJO	TOMAS DE PASO DE LA BAHÍA UBICADA EN LA CALLE PICOAZÁ	afirman que no están preparados para un terremoto a futuro y no sabrían cómo actuar. también podemos ver que en la recuperación económica, los afectados reclaman que no se ha dado apoyo a préstamos y se sienten abandonados, inclusive no tienen un remplazo del ingreso perdido, la restauración de empleos o los medios de producción están abandonados.	00:00:17:51
ESC.39. EXT. ZONA CERO/ PORTOVIEJO						
39	PLANO GENER AL	PIC AD O	TRAVE LLING	TOMAS EN DRONE DE EDIFICIOS DESTRUIDOS POR EL TERREMOTO	también podemos ver que, en la recuperación económica, los afectados reclaman que no se ha dado apoyo a préstamos y se sienten abandonados, inclusive no tienen un remplazo del ingreso perdido, la restauración de empleos o los medios de producción están abandonados.	00:00:12:81
ESC.40. EXT. CASAS PATRIMONIALES/PORTOVIEJO						
40	PLANO GENER AL	EYE LEV EL	FIJO	TOMAS DE PASO A CASAS PATRIMONIALES DE PORTOVIEJO	El remplazo de pérdidas físicas, que incluye sustitución de pertenencias personales, el hogar o, en algunos casos, el remplazo de tierra, no se han podido reconstruir,	00:00:08:80
ESC.41. EXT. PARQUE LA ROTONDA/ PORTOVIEJO						

41	PLANO GENERAL AL	PIC AD O	TRAVE LLING	TOMAS EN DRONE DEL PARQUE LA ROTONDA	los pocos negocios que han regresado al centro de Portoviejo tuvieron que hacer préstamos a familiares o utilizar el poco dinero que les quedó, se han construido parques	00:00:01:94
ESC.42. EXT. CALLE PICOAZÁ/PORTOVIEJO						
42	PLANO GENERAL AL	EYE LEV EL	FIJO	TOMA DE PASO DE BAHÍA UBICADA EN CALLE PICOAZÁ	pero a los comerciantes no se les ha brindado una solución a su problema	00:00:04:88
ESC.43. EXT. ZONA CERO/ PORTOVIEJO						
43	PLANO GENERAL AL	PIC AD O- CEN ITAL	TRAVE LLING- ELEVA CIÓN	TOMAS EN DRONE DE EDIFICIOS DESTRUIDOS POR EL TERREMOTO Y DEL CENTRO COMERCIAL	En cuanto el remplazo de oportunidad, el ex presidente Rafael Correa prometió entregar 320 hogares a los damnificados de Portoviejo. Lamentablemente personas que no se habían quedado sin hogar fueron los acreedores y aún existen personas que viven en refugios.	00:00:24:10
ESC.44. EXT. ZONA CERO/ PORTOVIEJO						

44	PLANO GENERAL	PICAL OCENITAL	TRAVELING- ELEVACIÓN	TOMAS EN DRONE DE EDIFICIOS DESTRUIDOS POR EL TERREMOTO Y DEL CENTRO COMERCIAL	<p>El desastre perjudica o destruye la capacidad de la sociedad para atender las necesidades de sus miembros es preciso formular nuevos arreglos o ajustes para que la sociedad continúe funcionando, además la reconstrucción del desastre puede ofrecer la oportunidad de revitalizar antiguas plazas comerciales, locales o regionales y mejorar los esfuerzos para desarrollar otros sectores.</p>	00:00:21:90
----	------------------	-------------------	-------------------------	--	--	-------------